

日蓮大聖人御書全集

りつしょうあんこくろん

立正安国論

新版
24
〜
45

りつしょうあんこくろん

立正安国論

ぶんおうがんねん

がつ にち

さい ほうじょうときより

文応元年（'60）

7月16日

39歳 北条時頼

りよきやくきた

なげ

い

きんねん

きんじつ

いた

旅客来つて嘆いて曰わく、近年より近日に至るまで、

てんぺんちよう

ききんえきれい

てんか

み

ひろ

ちじよう

はびこ

天変地天・飢饉疫癘、あまねく天下に満ち、広く地上に迸

ぎゆうばちまた

たお

がいこつみち

み

し

まね

ともがらすで

る。牛馬巷に斃れ、骸骨路に充てり。死を招くの輩既に

たいはん

こ

かな

やから

いちにん

な

大半に超え、悲しまざるの族あえて一人も無し。

りけんそくぜ

りけん

すなわ

しかるあいだ、あるいは「利剣即是（利剣は即ちこれな

もん

もつぱ

さいどきようしゆ

な

とな

り）」の文を専らにして西土教主の名を唱え、あるいは

しゆびようしつじよ

しゆびよう

のぞ

がん

たも

とうほう

「衆病悉除（衆病ことごとく除くる）」の願を持つて東方

によらい きよう じゆ

びようそくしやうめつ

ふろうふし

やまい

如来の経を誦し、あるいは「病即消滅、不老不死（病は

すなわ しょうめつ

ふろうふし

ことば

あお

ほつけしんじつ

即ち消滅して、不老不死ならん」の詞を仰いで法華真実

みやうもん あが

しちなんそくめつ

しちふくそくしやう

しちなん

すなわ

の妙文を崇め、あるいは「七難即滅、七福即生（七難は即

めつ

しちふく

すなわ

しやう

く

しん

ひやくざひやつこ

ぎ

ち滅し、七福は即ち生ぜん」の句を信じて百座百講の儀

ととの

ひみつしんごん

きやう

よつ

ごびやう

みず

そそ

を調べ、あるいは秘密真言の教に因つて五瓶の水を灑ぎ、

ぎぜんにゆうじやう

ぎ

まつと

くうがん

つき

す

あるは坐禅入定の儀を全うして空観の月を澄まし、もし

しちきじん

な

しよ

せんもん

お

ごだいき

かたち

ず

は七鬼神の号を書して千門に押し、または五大力の形を凶

ばんこ

か

てんじんちぎ

はい

しかくしかい

さいし

して万戸に懸け、または天神地祇を拜して四角四堺の祭祀

くわだ

ばんみんひやくせい

あわ

こくしゆ

こくさい

とくせい

を企て、または万民百姓を哀れんで国主・国宰の徳政を

おこな

行う。

しかりといえども、ただ肝胆かんたんを摧くだくのみにして、いよいよ

よ飢疫きえきに逼せめられ、乞客こつきやくめ目に溢あふれ、死人しにん眼まなこに満みてり。臥ふせ

る屍かばねを觀ものみとなし、並ならべる尸かばねを橋はしと作なす。觀おもんみれば、夫そ

れ、二離壁にりたまを合あわせ、五緯珠ごいたまを連つらぬ。三寶世さんぼうよに在いまし、百王ひやくおう

いまだ窮きわまらざるに、この世よはや早く衰おとろえ、その法ほう何なんぞ廢すたれた

る。これいかなる禍わざわいに依より、これいかなる誤あやまりに由よ

や。

しゅじん い

ひと

主人曰しゅじんわく、独ひとりこのことを愁うれいて胸臆くおくに憤ふん悱びす。客来きやくきた

つて共に嘆く。しばしば談話を致さん。

夫れ、出家して道に入る者は、法に依つて仏を期するな

り。しかるに、今、神術も協わらず仏威も験なし。つぶさ

に当世の体を覲るに、愚かにして後生の疑いを発す。しか

らば則ち、円覆を仰いで恨みを呑み、方載に俯して慮い

を深くす。

つらつら微管を傾け、いささか経文を披きたるに、世皆

正に背き、人ことごとく悪に帰す。故に、善神は国を捨て

て相去り、聖人は所を辞して還りたまわず。ここをもつ

て、魔来りまきた、鬼来りききた、災起こりさいお、難起こるなんお。言わいずんばあ

るべからず、恐おそれずんばあるべからず。

客曰きやくいわく、天下てんかの災わざわい、国中こくちゆうの難なん、余よ独ひとり嘆なげくのみ

あらず、衆皆しゆみなかな悲いまらんしつしむ。今蘭室いに入はじつて初ほうしめて芳詞うけたまわを承うる

に、神聖じんしよう去じり辞さいし災難さいなん並おび起おこるとは、いずれの経きように出いで

たるや。その証しようこ拠きを聞きかん。

主人しゆじん曰いわく、その文もん繁はん多たにしてその証しようこ弘博こうはくなり。

金光明経こんこうみんきように云いわく「その国土こくどにおいて、この経きよう有ありと

いえども、いまだかるつて流布るふせしめず、捨離しやりの心こころを生しやうじ

ちようもん

ねが

くよう

そんちよう

さんだん

しぶ

て聴聞せんことを樂わず、また供養・尊重・讚歎せず。四部

しゆ じきよう

ひと み

そんちようないしくよう

あた

の衆・持經の人を見て、また尊重乃至供養すること能わず。

われ

よ

けんぞく

むりよう

しよてん

じんじん

ついに、我らおよび余の眷属の無量の諸天をして、この甚深

みようほう

き

え

かんろ

あじわい

そむ

しようほう

なが

の妙法を聞くことを得ず、甘露の味に背き、正法の流れ

うしな

いこう

せいりきあ

あくしゆ

ぞうちよう

を失い、威光および勢力有ることなからしむ。悪趣を増長

にんてん

そんげん

しようじ

かわ

お

ねはん

みち

そむ

して人天を損減し、生死の河に墜ちて、涅槃の路に乖かん。

せそん

われ

しおう

もろもろ

けんぞく

やしやとう

世尊よ。我ら四王ならびに諸の眷属および薬叉等、かく

じ み

こくど

す

おうご

こころな

のごとき事を見て、その国土を捨てて擁護の心無けん。た

われ

おう

しやき

かなら

むりよう

こくど

だ我らのみこの王を捨棄するにあらず、必ず無量の国土を

しゆご しょだいぜんじんあ 守護する諸大善神有らんも、みな捨て去らん。既に捨離し已

われば、その国、当に種々の災禍有つて国位を喪失すべし。

いっさい じんしゆ みなぜんしんな 一切の人衆、皆善心無く、ただ繫縛・殺害・瞋諍のみ有つ

て、たがいに讒諂し、枉げて辜無きに及ぼさん。疫病流行

し、彗星しばしば出で、両日並び現じ、薄蝕恒無く、黒白

の二虹不祥の相を表し、星流れ地動き、井の内に声を発し、

暴雨・悪風、時節に依らず、常に飢饉に遭つて苗実成らず、

多く他方の怨賊有つて国内を侵掠し、人民は諸の苦悩を

受け、土地に楽しむところの処有ることなけん」已上。

だいじつきよう

い

ぶつぼうじつ

おんもつ

ひげ

かみ

つめみななが

大集経に云わく「仏法実じつに隠没いんぼくせば、鬚す・髪かみ・爪つめ皆長みなながく、

しよほう

もうしつ

とき

こくう

うち

だい

こえ

じ

諸法しよぼうもまた忘失わうしつせん。その時とき、虚空こくうの中に大だいなる声こえあつて地

ふる

いつさいみな

うご

すいじようりん

を震ふるい、一切いつさい皆みなあまねく動うごかんこと、なお水すい上じよう輪りんのごとく

じようへきやぶ

お

くだ

おくう

やぶ

さ

じゆりん

ならん。城壁じようへき破やぶれ落おち下くだり、屋宇おくうごとごとく圯やぶれ坼さけ、樹林じゆりん

ね

えだ

は

はなびら

このみ

くすりつ

じようごてん

のぞ

の根ね・枝えだ・葉は・華葉はなびら・菓このみ・菓くすりつ尽くすりつきん。ただ浄居じようご天てんを除のぞい

よっかい

いつさいしよ

しちみさんしようけそんげん

あま

あ

て、欲界よっかいの一切いつさい処しよの七味しちみ三精さんしよ氣き損減そんげんして余あまり有あることなけ

げだつ

もろもろ

ぜんろん

ときいつさいつ

しよう

ん。解脱げだつの諸もろもろの善論ぜんろん、その時とき一切いつさい尽つきん。生しようずるところ

はなみ

あじ

きしよう

うま

の華菓はなみの味あじわい希少きしようにして、また美うまからず。あいらゆる井い・

いずみ

いけ

いつさい

こかく

とち

かんろ

泉いずみ・池いけ、一切いつさいことごとく枯涸こかくし、土地とちごとごとく鹹鹵かんろし、

てきれつ

きゆうかん

な

しよせんみなしようねん

てんりゆうあめ

ふ

敵裂して丘澗と成らん。諸山皆焦燃して天竜雨を降らさ

みようけ

みなこし

しよう

みなか

つ

よそう

ず。苗稼も皆枯死し、生ずるもの皆死れ尽きて余草さら

しよう

つち

みなこんあん

にちがつ

みよう

げん

生ぜず。土を雨らし、皆昏闇にして、日月も明を現ぜず、

しほうみなこうかん

もろもろ

あくずい

げん

じゆうふぜんごう

ごう

四方皆亢旱してしばしば諸の悪瑞を現じ、十不善業の道、

とん

じん

ちばいごう

しゆじよう

ふぼ

み

貪・瞋・癡倍増して、衆生の、父母においてこれを観るこ

しよろうろく

しゆじよう

じゆみよう

しきりき

いらくげん

と獐鹿のごとくならん。衆生および寿命・色力・威楽減

にんてん

らく

おんり

あくごう

お

じ、人天の楽を遠離し、みな悪道に堕ちん。かくのごとき

ふぜんごう

あくおう

あくびく

わ

しようほう

きえ

てんにん

ごう

そんげん

不善業の悪王・悪比丘、我が正法を毀壞し、天人の道を損減

しよてんぜんじん

おう

しゆじよう

ひみん

もの

じよくあく

くに

し、諸天善神、王にして衆生を悲愍する者、この濁悪の国

を棄ててすみな余方よほうに向かわんむ」已上いじょう。

にんのうきよう

い

こくどみだ

とき

きじんみだ

きじんみだ

仁王経に云わく「国土乱れん時はまず鬼神乱る。鬼神乱

ゆえ

ばんみんみだ

ぞくきた

くに

おびや

ひやくせいもうそう

るるが故に万民乱る。賊来つて国を劫かし、百姓亡喪し、

しん

くん

たいし

おうじ

ひやつかん

とも

ぜひ

しょう

てんち

けい

臣・君・太子・王子・百官、共に是非を生ぜん。天地に怪異

にじゅうはつしゆく

せいどう

にちがつ

とき

うしな

ど

うしな

おお

あり。二十八宿・星道・日月、時を失い、度を失い、多く

ぞくお

あ

い

われ

いまごげん

あき

賊起こること有らん」。また云わく「我、今五眼もて明らか

さんぜ

み

いつさい

こくおう

みなか

こ

よ

ごひやく

ほとけ

つか

に三世を見るに、一切の国王は皆過去の世に五百の仏に侍

ていおうしゆ

え

うるによつて帝王主となることを得たり。ここをもつて、

いつさい

しょうにん

らかん

か

こくど

なか

らいしょう

一切の聖人・羅漢、しかもために彼の国土の中に来生し

だいらやく な おう ふくつ とき いっさい しょうにん
て大利益を作さん。もし王の福尽きん時は、一切の聖人、
みな す さ いっさい しょうにん さ とき しちなん
皆、ために捨て去らん。もし一切の聖人去らん時は、七難
かなら お いじょう
必ず起ころん」已上。

やくしきよう い せっていり かんじょうおうとう さいなん お
薬師経に云わく「もし刹帝利・灌頂王等、災難起ころん
とき になしゆしつえき なん たこくしんびつ なん じかいほんぎやく なん
時、いわゆる人衆疾疫の難、他国侵逼の難、自界叛逆の難、
しょうしゆくへんげ なん にちがつはくしよく なん ひじふうう なん かじふう
星宿変怪の難、日月薄蝕の難、非時風雨の難、過時不雨の
なん いじょう
難なり」已上。

にんのうきよう い だいおう わ いまけ ひやくおく
仁王経に云わく「大王よ。吾が今化するところ、百億の
しゆみ ひやくおく にちがつ いちいち しゆみ してんげあ
須弥、百億の日月あり。一々の須弥に四天下有り。その

なんえんぶだい じゅうろく だいこく ごひやく ちゅうごく じゅうせん しょうごくあ
南閻浮提に十六の大国、五百の中国、十千の小国有り。

こくど なか なな おそ なん あ いっさい こくおう
その国土の中に七つの畏るべき難有り。一切の国王、これ

なん ゆえ なん にちがつど うしな
を難となすが故に。いかなるを難となす。日月度を失い、

じせつほんぎやく しゃくにちい こくにちい に さん し
時節返逆し、あるいは赤日出で、黒日出で、二・三・四・

ご ひい ひしよく ひかりな にちりん
五の日出で、あるいは日蝕して光無く、あるいは日輪

いちじゅう に さん し ごじゅう りんげん いち なん
一重、二・三・四・五重の輪現ずるを一の難となすなり。

にじゅうはつしゆくど うしな きんせい すいせい りんせい きせい かせい すいせい
二十八宿度を失い、金星・彗星・輪星・鬼星・火星・水星・

ふうせい どうせい なんじゆ ほくと ごちん だいせい いっさい こくしゆせい さんこうせい
風星・刀星・南斗・北斗・五鎮の大星・一切の国主星・三公星・

ひやつかんせい しょせい おのおのへんげん に なん
百官星、かくのごとき諸星、各々変現するを二の難となす

たいかくに や ばんせいしようじん

なり。大火国を焼き、万姓焼尽せん。あるいは鬼火・竜火・

きか りゆうか

てんか さんじんか にんか じゆもくか ぞくか

へんげ

天火・山神火・人火・樹木火・賊火あらん。かくのごとき変怪

さん なん

だいすいひやくせい ひようもつ じせつほんぎやく

を三の難となすなり。大水百姓を漂没し、時節返逆して、

ふゆあめふ

なつゆき

とうじ

らいでんへきれき

ろくがつ

こおり

しも

冬雨り、夏雪ふり、冬時に雷電辟礮あり。六月に氷・霜・

ひよう ふ

しやくすい

こくすい

しようすい

ふ

どせん

しやくせん

雹を雨らし、赤水・黒水・青水を雨らし、土山・石山を

ふ

すな つぶて

いし

ふ

こうがさか

なが

やま

う

雨らし、沙・礫・石を雨らす。江河逆さまに流れ、山を浮か

いし なが

へん

とき

し

なん

べ、石を流す。かくのごとき変の時を四の難となすなり。

だいふうばんせい

ふ

ころ

こくど

さんが

じゆもく

いちじ

めつもつ

ひじ

大風万姓を吹き殺し、国土の山河・樹木、一時に滅没し、非時

だいふう

こくふう

しやくふう

しようふう

てんふう

じふう

かふう

すいふう

の大風・黒風・赤風・青風・天風・地風・火風・水風あ

らん。かくのごとき変を五の難となすなり。天地・国土亢陽

えんかどうねん

ひやくそうこうかん

ごこくみの

とちかくねん

し、炎火洞然して百草亢旱し、五穀登らず、土地赫燃して

ばんせいめつじん

へんときろくなん

万姓滅尽せん。かくのごとき変の時を六の難となすなり。

しほうぞくきた

くにおか

ないげ

ぞくお

かぞく

すいぞく

四方の賊来つて国を侵し、内外の賊起こり、火賊・水賊・

ふうぞく

きぞく

ひやくせいこうらん

とうびよう

こうお

風賊・鬼賊あつて百姓荒乱し、刀兵の劫起こらん。かく

けときしちなん

のごとき怪の時を七の難となすなり。

だいじつきよう

い

こくおうあ

むりようせ

せ

大集経に云わく「もし国王有つて、無量世において施

かい

え

しゆ

わ

ほうめつ

み

す

おうご

戒・慧を修すとも、我が法の滅せんを見て、捨てて擁護せ

ずんば、かくのごとく種うる

う

むりよう

ぜんこん

ところの無量の善根ことごと

く滅失して、その国当に三つの不祥のこと有るべし。一に

は穀貴、二には兵革、三には疫病なり。一切の善神こと

ごとくこれを捨離せば、その王教令すとも、人随従せず。

常に隣国の侵嬖するところとならん。暴火横しまに起こり、

悪風雨多く、暴水増長して人民を吹き漂わし、内外の親戚

それ共に謀叛せん。その王久しからずして当に重病に遇

い、寿終わるの後、大地獄の中に生ずべし乃至王のごと

く、夫人・太子・大臣・城主・柱師・郡守・宰官もまたか

くのごとくならん」已上。

そ しきよう もんあき

ばんにんたれ うたが

夫れ、四経の文朗らかなり。万人誰か疑わん。しかるに、

もうこ やから めいわく ひと

じゃせつ しん しょうぎよう わきま

盲瞽の輩、迷惑の人、みだりに邪説を信じて正教を弁え

ゆえ てんかせじよう しょうぶつ しゆきよう しゃり こころ しょう

ず。故に、天下世上、諸仏・衆経において捨離の心を生

おうぎ こころざしな ぜんじん しょうにん くに す ところ

じて擁護の志無し。よつて、善神・聖人、国を捨て所

さ あつき げどう わざわ な なん いた

を去る。ここをもつて、悪鬼・外道、災いを成し、難を致

す。

きやくいろ な い ごかん めいてい きんじん ゆめ さと

客色を作して曰わく、後漢の明帝は金人の夢を悟つて

はくば きよう え じようぐうたいし もりや ぎやく ちゆう じとう かま

白馬の教を得、上宮太子は守屋の逆を誅して寺塔の構え

な このかた かみいちにん しもばんみん いた ぶつぞう

を成す。それより来、上一人より下万民に至るまで、仏像

を崇め経巻を専らにす。しからば則ち、叡山・南都・

園城・東寺、四海一州・五畿七道、仏経は星のごとく羅

なり、堂宇は雲のごとく布けり。鶯子の族は則ち鶯頭の月

を觀じ、鶴勒の流れはまた鷄足の風を伝う。誰か一代の教

を編し三宝の跡を廃すと謂わんや。もしその証有らば、委

しくその故を聞かん。

主人諭して曰わく、仏閣薨を連ね、経蔵軒を並べ、僧は

竹葦のごとく、侶は稻麻に似たり。崇重年旧り尊貴日に新

たなり。ただし、法師は諂曲にして人倫を迷惑わせ、王臣は

あが きょうかん もつぱ すなわ えいざん なんと

おんじよう とうじ しかいいつしゆう ごきしちどう ぶつきよう ほし つら

どうろ くも し しゆうし やから すなわ じゆう つき

かん かんろく なが けいそく ふう った たれ いちだい きよう

さみ さんぼう あと はい い しょうあ くわ

しゅじんさと い ぶつかくいらか つら きようぞうのき なら そう

ちくい りよ とうま に すうちようとしふ そんきひ あら

ほっし てんごく じんりん まよ おうしん

ふかく じゃしろう わきま

不覺にして邪正を弁うることなし。

にんのうきよう い もろもろ あくびく おお みょうり もと

仁王経に云わく「諸の悪比丘は、多く名利を求め、

こくおう たいし おうじ まえ みずか はぶつぽう いんねん はこく

国王・太子・王子の前において、自ら破仏法の因縁、破国

いんねん と おうわきま ことば しんちよう

の因縁を説かん。その王別えずしてこの語を信聴し、横

ほうせい つく ぶっかい よ はぶつ はこく いんねん

しまに法制を作つて仏戒に依らず。これを破仏・破国の因縁

いじよう

となす」已上。

ねはんぎよう い ぼさつ あくぞうとう こころ くふ

涅槃経に云わく「菩薩は、悪象等においては心に恐怖な

あくちしき ふい こころ しょう あくぞう こころ

く、悪知識においては怖畏の心を生ず。悪象に殺されて

さんしゆ いた あくゆう こころ かなら さんしゆ いた いじよう

は三趣に至らず、悪友に殺されては必ず三趣に至る」已上。

ほけきよう い あくせ なか びく じゃち こころてんごく

法華経に云わく「悪世の中の比丘は、邪智にして心諂曲

え おも え がまん こころ じゆうまん

に、いまだ得ざるを謂つて得たりとなし、我慢の心は充満

あれんにや のうえ こうげん あ みずか しん

せん。あるいは阿練若に納衣にして空閑に在つて、自ら真

どう ぎよう おも になげん きようせん ものあ りよう

の道を行わずと謂つて、人間を軽賤する者有らん。利養に

とんじやく ゆえ びやくえ ほう と よ くぎよう

貪著するが故に、白衣のために法を説いて、世の恭敬する

ろくつう らかん ないしつね

ところとなること、六通の羅漢のごとくならん乃至常に

だいしゆ なか あ われ とが そし ほつ こくおう だいじん

大衆の中に在つて我らの過を毀らんと欲して、国王・大臣・

ばらもん こじ よ びくしゆ む ひぼう わ あく

婆羅門・居士および余の比丘衆に向かつて、誹謗して我が悪

と じゃけん ひと げどう ろんぎ と い

を説いて『これ邪見の人、外道の論議を説く』と謂わん。

じよつこうあくせ なか おお もろもろ くふあ あつき み

濁劫悪世の中には、多く諸の恐怖有らん。悪鬼はその身

い われ めり きにく じよくせ あくびく ほとけ ほうべん

に入つて、我を罵詈・毀辱せん。濁世の悪比丘は、仏の方便、

よろ したが と ほう し あつく

宜しきに随つて説きたもうところの法を知らず、悪口して

ひんしゆく ひんずい いじよう

顰蹙し、しばしば擯出せられん」已上。

ねはんぎよう い われねはん のち むりようひやくさい しどう しようにん

涅槃経に云わく「我涅槃して後、無量百歳、四道の聖人

ねはん しようほうめつ のち ぞうほう なか

ことごとくまた涅槃せん。正法滅して後、像法の中におい

まさ びくあ りつ たも に すこ きよう

て、当に比丘有るべし。律を持つに似像せて少しく経を

どくじゆ おんじき とんし み じようよう けさ き

読誦し、飲食を貪嗜してその身を長養し、袈裟を着るとい

りようし ほそ み しず い ねこ

えども、なお獵師の細めに視て徐かに行くがごとく、猫の

ねずみ うかが

つね

ことば

とな

われ

らかん

え

鼠を伺うがごとし。常にこの言を唱えん、『我、羅漢を得

そと

けんぜん

げん

うち

とんしつ

いだ

あほう

う

たり』と。外には賢善を現じ、内には貪嫉を懐く。啞法を受

ばらもんとう

じつ

しゃもん

しゃもん

けたる婆羅門等のごとし。実には沙門にあらずして沙門の

かたち

げん

じゃけんしじよう

しようほう

ひぼう

いじよう

像を現じ、邪見熾盛にして正法を誹謗せん」已上。

もん

つ

よ

み

まこと

あくりよ

いまし

文に就いて世を見るに、誠にもつてしかなり。悪侶を誠

ぜんじ

な

めずんば、あに善事を成さんや。

きやく

いきどお

い

めいおう

てんち

よ

け

な

客なお憤って曰わく、明王は天地に因って化を成し、

せいじん

りひ

つまび

よ

おさ

せじよう

そうりよ

てんか

聖人は理非を察らかにして世を治む。世上の僧侶は天下の

き

あくりよ

めいおう

しん

帰するところなり。悪侶においては明王は信ずべからず。

しようにん

けんてつ あお

いま けんしよう そんちよう

聖人にあらずんば賢哲は仰ぐべからず。今、賢聖の尊重

すなわ りゆうぞう かる

し なん もうげん

せるをもつて、則ち竜象の軽からざるを知らぬ。何ぞ妄言

は ひぼう な たればと

あくびく い

を吐いてあながちに誹謗を成し、誰人をもつて悪比丘と謂

いさい き

ほつ

うや。委細に聞かんと欲す。

しゅじん い ごとばいん ぎよう ほうねん

あ

主人曰わく、後鳥羽院の御宇に法然というもの有つて

せんちやくしゆう つく

すなわ いちだい しょうぎよう は

じつぽう

選択集を作る。則ち一代の聖教を破し、あまねく十方

しゅじよう まよ

せんちやく い どうしやくぜんじ しょうどう

の衆生を迷わす。その選択に云わく「道綽禪師、聖道・

じようどにもん た

しょうどう す ただ じようど き

もん

浄土の二門を立てて、聖道を捨て正しく浄土に帰するの文。

はじ しょうどうもん

ふた あ ないし じゆん

初めに聖道門とは、これについて二つ有り乃至これに準

じてこれを思うに、おも 応に密大および実大をも存すべし。まさ し

からば則ち、すなわ 今の真言・仏心・天台・華嚴・三論・法相・

地論・撰論、じろん これらの八家の意、じょうろん 正しくここに在るなり。

曇鸞法師、どんらん 往生論註に云わく『謹んで竜樹菩薩の

十住毘婆沙を案ずるに云わく、じゅうじゅうびばしや 菩薩、阿毘跋致を求むるに、

二種の道有り。にしゅ 一には難行道、どうあ 二には易行道なり。この中、いち

難行道とは、なんぎようどう 即ちこれ聖道門なり。すなわ 易行道とは、しょうどうもん 即ち

これ浄土門なり。じょうどもん 浄土宗の学者、じょうどしゅう まず、がくしや すべてかくこの旨

を知るべし。し たとい先より聖道門を学ぶ人なりといえども、さき しょうどうもん まな ひと

もし浄土門においてその志有らば、すべからく聖道を棄てて浄土に帰すべし。

い ぜんどうおしょう しょう ぞう にぎよう た ぞうぎよう

また云わく「善導和尚、正・雑の二行を立てて、雑行を

す しょうぎよう き もん だいいち ぶくじゆぞうぎよう かみ かんぎよう

捨て正行に帰するの文。第一に読誦雑行とは、上の觀經

とう おうじようじようど きよう のぞ いげ だいしろうじよう けんみつ

等の往生浄土の經を除いてより已外、大小乗・顯密の

しよぎよう じゆじ ぶくじゆ ぶくじゆぞうぎよう な

諸經において受持・読誦するを、ことごとく読誦雑行と名

だいさん らいはいぞうぎよう かみ みだ らいはい のぞ

づく。第三に礼拝雑行とは、上の弥陀を礼拝するを除いて

いげ いっさい もろもろ ぶつぼさつとう もろもろ せてんとう

より已外、一切の諸の仏菩薩等および諸の世天等にお

らいはい くぎよう らいはいぞうぎよう な わたくし

いて礼拝・恭敬するを、ことごとく礼拝雑行と名づく。私

に云いわく、この文を見るに、すべぜんからしゅく雑ぜんを捨すてて専せんを修しゅす

べし。あに百即百生の専修正行を捨すてて、堅かたく

千中無一の雑修雑行を執しゅうせんや。行者能くこれを思量しりようせ

よ」。

また云いわく「貞元入藏録の中に、始め大般若経六百卷

より法常住経に終わるまでの顯密の大乗経、総そうじて

六百三十七部二千八百八十三卷なり。皆みなすべからずく

『大乘を讀誦す』の一句に撰まむべし。当まさに知しるべし。随他ずいた

の前まえにはしばらく定散の門を開くとはいえども、随自ずいじののち後に

は還かえつて定散じょうさんの門もんを閉とず。一ひとたび開ひらいてより以後いご永ながく閉とじ

ざるは、ただこれ念仏ねんぶつの一門いちもんのみなり。

また云いわく「念仏ねんぶつの行者ぎょうじや必かならず三心さんじんを具足ぐそくすべきの文もん。

観無量寿經かんむりようじゆきように云いわく、同經どうきようの疏しよに云いわく『問とうて曰いわく、

もし解行げぎよう不同ふどうにして邪雜じやぞうの人等ひととう有あらん。外邪異見げじやいけんの難なんを防ふせ

がいん。あるいは行くこと一分二分いちぶんにぶんにして群賊等ぐんぞく喚とび廻かえすと

は、即すなわち別解べつげ・別行べつぎよう・悪見あつけんの人等ひととうに喩たとう。私わたくしに云いわく、

またこの中なかに一切いっさいの別解べつげ・別行べつぎよう・異学いがく・異見等いけんとうと言いうは、

これ聖道門しょうどうもんを指さす」已上いじよう。

さいごけつく もん い そ すみ しょうじ はな

また最後結句の文に云わく「夫れ、速やかに生死を離れ

ほつ にしゆ しょうほう なか しょうどうもん さしお

んと欲せば、二種の勝法の中に、しばらく聖道門を闍い

えら じょうどもん い じょうどもん い ほつ しょう

て、選んで浄土門に入れ。浄土門に入らんと欲せば、正・

ぞう にぎよう なか もろもろ ぞうぎよう なげう えら まさ

雑の二行の中に、しばらく諸の雑行を抛つて、選んで応

しょうぎよう き いじよう

に正行に帰すべし」已上。

つ み どんらん どうしやく ぜんどう みようしやく

これに就いてこれを見るに、曇鸞・道綽・善導の謬釈

ひ しょうどう じょうど なんぎよう いぎよう むね た ほつけ しんごん

を引いて、聖道・浄土、難行・易行の旨を建て、法華・真言、

そう いちだい だいじょうろつぴやくさんじゅうしちぶにせんはつぴやくはちじゅうさんかん いっさい

総じて一代の大乗六百三十七部二千八百八十三卷、一切

もろもろ ぶつぼさつ もろもろ せてんとう みなしょうどう

の諸の仏菩薩および諸の世天等をもつて皆聖道・

なんぎよう

ぞうぎようとう

おさ

す

と

難行・雜行等に摂めて、あるいは捨て、あるいは閉じ、

さしお

なげう

しじ

おほ

いっさい

あるいは闍き、あるいは抛つ。この四字をもつて多く一切

まよ

さんごく

しようそう

じつぽう

ぶつてい

を迷わし、あまつさえ、三国の聖僧、十方の仏弟をもつて

みなぐんぞく

ごう

めり

ちか

よ

皆群賊と号し、しかしながら罵詈せしむ。近くは、依ると

じようごさんぶきよう

ごぎやく

ひぼうしようほう

のぞ

ころの浄土三部経の「ただ五逆と誹謗正法とのみを除く」

せいもん

そむ

とお

いちだいごじ

かんじん

ほけきよう

だいに

の誓文に背き、遠くは、一代五時の肝心たる法華経の第二の

ひとしん

きよう

きぼう

ないし

ひと

「もし人信ぜずして、この経を毀謗せば乃至その人は

みようじゆう

あびごく

い

かいもん

まよ

もの

命終して、阿鼻獄に入らん」の誠文に迷う者なり。

よ

まつだい

およ

ひと

しようにん

おのおの

ここにおいて、代は末代に及び、人は聖人にあらず。各

みょうく い

じぎどう

わす

かな

どうもう

た

冥衢に容つてならびに直道を忘る。悲しいかな、瞳矇を樹て

いた

じゃしん もよお

ゆえ

かみこくおう

ず。痛ましいかな、いたずらに邪信を催す。故に、上国王

しもどみん

いた

みな

きよう

じようどさんぶ

ほか

きような

より下土民に至るまで、皆、経は浄土三部の外の経無く、

ほとけ

み ださんぞん

ほか

ほとけな

おも

仏は弥陀三尊の外の仏無しと謂えり。

でんぎよう

ぎしん

じかく

ちしようとう

ぼんり

はとう

よつて、伝教・義真・慈覚・智証等、あるいは万里の波濤

わた

わた

しようぎよう

いっちよう

さんせん

まわ

を渉つて渡せしところの聖教、あるいは一朝の山川を廻

あが

ぶつぞう

こうざん

いただき

けかい

た

つて崇むるところの仏像、もしは高山の巔に華界を建て

あんち

しんこく

そこ

れんぐう

た

て、もつて安置し、もしは深谷の底に蓮宮を起てて、もつ

すうちよう

しゃか

やくし

ひかり

なら

い

げんとう

ほどこ

て崇重す。釈迦・薬師の光を並ぶるや、威を現当に施し、

こくう じぞう け な やく しょうご こうむ ゆえ こくしゅ
虚空・地藏の化を成すや、益を生後に被らしむ。故に、国主

ぐんごう よ とうしよく あか じとう だんえん あ
は郡郷を寄せて、もつて灯燭を明るくし、地頭は田園を充

てて、もつて供養に備う。しかるに、法然の選択に依つて、
ほうねん せんちやく よ

すなわ きようしゅ わす さいど ぶつだ たつと ふぞく なげう
則ち教主を忘れて西土の仏馱を貴び、付嘱を抛つて

とうほう によらい さいお しかんさんぶ きようてん もつぱ
東方の如来を闇き、ただ四卷三部の經典のみを専らにし

むな いちだいごじ みようてん なげう みだ どう
て空しく一代五時の妙典を抛つ。ここをもつて、弥陀の堂

みなくぶつ こころざし とご ねんぶつ もの
にあらざれば皆供仏の志を止め、念仏の者にあらざれば

はや せそう おも わす ゆえ ぶつどうれいらく がしよう けむりお
早く施僧の懐いを忘る。故に、仏堂零落して瓦松の煙老い、

そうぼうこうはい ていそう つゆふか おのおのごしやく
僧房荒廢して庭草の露深し。しかりといえども、各護惜の

こころ

s

こんりゆう

おも

はい

心を捨て、ならびに建立の思いを廃す。ここをもつて、

じゆうじ

しようそうい

かえ

しゆご

ぜんじんさ

きた

住持の聖僧行つて帰らず、守護の善神去つて来ることなし。

ほうねん

せんちやく

よ

これひとえに法然の選択に依るなり。

かな

すうじゆうねん

あいだ

ひやくせんまん

ひと

まえん

とろ

悲しいかな、数十年の間、百千万の人、魔縁に蕩かさ

おお

ぶつきよう

まよ

ぼう

この

しよう

わす

ぜんじんいか

れて多く仏教に迷えり。謗を好んで正を忘る。善神怒り

えん

す

へん

この

あつきたよ

え

をなさざらんや。円を捨てて偏を好む。悪鬼便りを得ざら

んや。

しかず、彼の万祈を修せんよりは、この一凶を禁ぜんに

か

ばんき

しゆ

いつきよう

きん

は。

客殊きやくことに色いろを作なして曰いわく、我わが本師ほんし・釈迦文しやくかもん、浄土三部經じようどさんぶきよう

を説ときたまいてより以来このかた、曇鸞法師どんらんほつしは四論しろんの講説こうせつを捨すてて

一向いっこうに浄土じようどに帰きし、道綽どうしやく禪師ぜんじは涅槃ねはんの広業こうごうを閣さしおいてひと

えに西方さいほうの行ぎようを弘ひろめ、善導ぜんどう和尚おしようは雜行ぞうぎようを抛なげうつて專修せんじゆを立た

て、恵心えしん僧都そうずは諸經しよきようの要文ようもんを集あつめて念仏ねんぶつの一行いちぎようを宗むねとす。

彌陀みだを貴重きちようすること、誠まことにもつてしかなり。また往生おうじようの人ひと、

それ幾いくばくぞや。

なかんほうねんずく法然ししようにん聖人ようしようは、幼少てんだいにして天台山さいさんに昇のぼり、

十七じゆうしちにして六十卷ろくじゆうに涉つかんり、ならびに八宗わたを究はつしゆうめ、つぶさ

に大意を得たり。その外、一切の経論七遍反覆し、章疏

伝記究め看ざることなく、智は日月に齊しく、徳は先師に越

えたり。しかりといえども、なお出離の趣に迷つて涅槃の

旨を弁えず。故に、あまねく覲、ことごとく鑑み、深く思

い、遠く慮り、ついに諸経を抛つて専ら念仏を修す。

その上、一夢の霊応を蒙り、四裔の親疎に弘む。故に、あ

るいは勢至の化身と号し、あるいは善導の再誕と仰ぐ。し

からば則ち、十方の貴賤頭を低れ、一朝の男女歩みを運

ぶ。しかしより来、春秋推し移り、星霜相積もれり。

かたじけな

しやくそん

おし

おろそ

しかるに、忝くも釈尊の教えを疎かにし、ほしいま

みだ

もん

そし

なん

きんねん

わざわ

せいだい

とき

まに弥陀の文を譏る。何ぞ、近年の災いをもつて聖代の時

おほ

せんし

そし

しようにん

の

け

に課せ、あながちに先師を毀り、さらに聖人を罵るや。毛

ふ

きず

もと

かわ

き

ち

い

むかし

いま

いた

を吹いて疵を求め、皮を剪つて血を出だす。昔より今に至

あくごん

み

おそ

つつし

るまで、かくのごとき悪言いまだ見ず。惶るべく、慎むべ

ごいごういた

おも

かじよう

のが

たいぎ

し。罪業至つて重し。科条いかでか遁れん。対座なおもつ

おそ

あ

つえ

たずさ

すなわ

かえ

ほつ

て恐れ有り。杖を携えて則ち帰らんと欲す。

しゆじんえ

とど

い

つら

たで

は

なら

くさ

主人咲み、止めて曰わく、辛きことを蓼の葉に習い、臭き

こんし

わす

ぜんげん

き

あくごん

おも

ぼうしや

さ

ことを溷廁に忘る。善言を聞いて悪言と思ひ、謗者を指し

て聖人と謂い、正師を疑つて悪侶に擬す。その迷い誠に深く、その罪浅からず。事の起こりを聞け。委しくその趣を談ぜん。

釈尊説法の内、一代五時の間に先後を立てて権実を弁

ず。しかるに、曇鸞・道綽・善導、既に権に就いて実を忘

れ、先に依つて後を捨つ。いまだ仏教の淵底を探らざる者

なり。なかんずく法然は、その流れを酌むといえども、そ

の源を知らず。所以はいかん。大乘経六百三十七部

二千八百八十三卷、ならびに一切の諸の仏菩薩および

もろもろ せてんとう

しやへいかくほう

じ お

いつさいしゆじよう

諸の世天等をもつて、捨閉閣抛の字を置いて、一切衆生

こころ うす

しきよく

ことば の

まった

の心を薄んず。これひとえに私曲の詞を展べて全く

ぶつきよう せつ み

もうご

いた

あつく とが

い

たぐ

な

仏經の説を見ず。妄語の至り悪口の科、言つても比い無く、

せ あま あ

責めても余り有り。

ひとみな

もうご しん

か

せんちやく

たつと

ゆえ

人皆その妄語を信じ、ことごとく彼の選択を貴ぶ。故に、

じようど

さんきよう

あが

しゆきよう

なげう

ごくらく

いちぶつ

あお

浄土の三經を崇めて衆經を抛ち、極樂の一仏を仰いで

しよぶつ

わす

まこと

しよぶつ

しよきよう

おんてき

しようそう

しゆにん

諸仏を忘る。誠にこれ諸仏・諸經の怨敵、聖僧・衆人の

しゆうてき

じやきよう

ひろ

はっこう

ひろ

じつぼう

讐敵なり。この邪教、広く八荒に弘まり、あまねく十方に

へん

遍す。

きんねん わざわ おうだい なん よし
そもそも、近年の災いをもつて往代を難ずるの由、あながちにこれを恐る。いささか先例を引いて汝が迷いを悟すべし。

しかん だいに しき ひ い しゅう まつ ひはつ たんしん
止観の第二に史記を引いて云わく「周の末に被髮・袒身

れいど よ ものあ ぐけつ だいに もん しゃく
にして、礼度に依らざる者有り」。弘決の第二にこの文を釈

さでん ひ い はじ へいおう ひがし うつ いせん
するに、左伝を引いて曰わく「初め平王の東に遷るや、伊川

ひはつ もの の まつ み しきしやい ひやくねん
に被髮の者の野において祭るを見る。識者曰わく『百年に

およ れい ほろ し しるしさき あらわ
及ばじ。その礼まず亡びぬ』と。ここに知んぬ、徴前に顕

わざわ のち いた げんせき いっさい ほうとう
れ、災い後に致ることを。また「阮籍は逸才なりしに蓬頭・

さんたい のち くげ しそん みな なら どころあいはずか

散帶す。後に、公卿の子孫、皆これに教つて、奴狗相辱し

もの まさ じめん たつ そんなせつ きようじ もの よ

むる者を方に自然に達すといひ、擗節・兢持する者と呼ん

でんしや しばし ほろ そう いじよう

で田舎となす。司馬氏の滅ぶる相となす」已上。

じかくだいし にゆうとうじゆんれいき あん い とう ぶそう

また慈覚大師の入唐巡礼記を案ずるに云わく「唐の武宗

こうてい かいしようがんねん ちよく しようきようじ きようそうほつし しょじ

皇帝、会昌元年、勅して章敬寺の鏡霜法師をして諸寺に

みだねんぶつ おし った てら さんじつじゆんりん

おいて弥陀念仏の教えを伝えしむ。寺ごとに三日巡輪する

た どうにねん かいこつこく ぐんびようとう とう さかい おか どう

こと絶えず。同二年、回鶻国の軍兵等、唐の堺を侵す。同

さんねん かほく せつどし らん お のち だいはんこく

三年、河北の節度使たちまち乱を起こす。その後、大蕃国ま

めい こぼ かいこつこくかさ じ うば ひようらん しんこう

た命を拒み、回鶻国重ねて地を奪う。およそ兵乱は秦項の

よ おな さいか ゆうり きわ お
代に同じく、災火は邑里の際に起こる。いかにいわんや、

ぶそう おお ぶつぼう は おお じとう めつ らん おさ あた
武宗大いに仏法を破し、多く寺塔を滅す。乱を撥むること能

わすして、ついにもつて事有り」已上取意。

ねんちゆう もの か いん おんことすで がんぜん あ ほうねん ごとばいん ぎよう けんにな
これをもつてこれを惟うに、法然は後鳥羽院の御宇、建仁

年中の者なり。彼の院の御事既に眼前に在り。しからば則

ち、大唐に例を残し、吾が朝に証を顕す。汝疑うこと

なかれ、汝怪しむことなかれ。ただすべからく凶を捨て

て善に帰し、源を塞ぎ根を截つべし。

きやく きやく やわ い えんてい きわ
客、いささか和らいで曰わく、いまだ淵底を究めざるに、

おもむき

し

からく

りゆうえい

いた

しばしばその趣を知る。ただし、華洛より柳營に至るま

しやくもん

すうけんあ

ぶっけ

とうりようあ

で、釈門に枢榘在り、仏家に棟梁在り。しかるに、いま

かんじよう

まい

じようそう

およ

なんじ

いや

み

だ勘状を進らせず、上奏に及ばず。汝、賤しき身をもつ

ゆうげん

は

ぎあま

あ

りいわ

な

てたやすく莠言を吐く。その義余り有り、その理謂れ無し。

しゆじんい

よ

しやうりよう

ぎあま

あ

かたじけな

だいじよう

主人曰わく、予、少量たりといえども、忝くも大乘

がく

そうよう

きび

ふ

ばんり

わた

へきら

しやうとう

か

を学す。蒼蠅、驥尾に附して万里を渡り、碧蘿、松頭に懸

せんじん

の

でし

いちぶつ

こ

う

しよきよう

おう

かつて千尋を延ぶ。弟子、一仏の子と生まれて、諸経の王

つか

なん

ぷつぼう

すいび

み

しんじよう

あいせき

お

に事う。何ぞ仏法の衰微を見て心情の哀惜を起こさざらん

や。

その上、涅槃經に云わく「もし善比丘あつて、法を壞る者

うえ ねはんぎょう い ぜんびく ほう やぶ もの

を見て、置いて、呵責し驅遣し挙処せずんば、当に知るべ

み お かしやく くけん こしよ まさ し

し、この人は仏法の中の怨なり。もし能く驅遣し呵責し挙処

ひと ぶつぼう なか あだ よ くけん かしやく こしよ

せば、これ我が弟子、真の声聞なり」。余、善比丘の身な

わ でし しん しょうもん よ ぜんびく み

らずといえども、「仏法の中の怨」の責めを遁れんがために、

ぶつぼう なか あだ せ のが

ただ大綱を撮つてほぼ一端を示すのみ。

たいこう と いったん しめ

その上、去ぬる元仁年中に延暦・興福の両寺より度々

うえ い げんにんねんちゆう えんりやく こうふく りようじ たびたび

奏聞を経、勅宣・御教書を申し下して法然の選択の印板を

そうもん へ ちよくせん みきようしよ もう くだ ほうねん せんちやく いんばん

大講堂に取り上げ、三世の仏恩を報ぜんがためにこれを

だいこうどう と あ さんぜ ぶつおん ほう

しょうしつ

ほうねん ぼしよ

かんじんいん いぬじにん おお

焼失せしむ。法然の墓所においては、感神院の犬神人に仰

つ はきやく

もんてい りゆうかん しょうこう じょうかく さつしやう

せ付けて破却せしむ。その門弟、隆寛・聖光・成覚・薩生

とう おんごく はいる

のち ごかんき ゆる

等は遠国に配流せられ、その後いまだ御勘気を許されず。

かんじよう まい

い

あに「いまだ勘状を進らせず」と云わんや。

きやくすなわ やわ

い きやう くだ そう ぼう

客則ち和らいで曰わく、経を下し僧を謗すること、

いちにん ろん がた

だいじようきやうろつぴやくさんじゆうしちぶ

一人には論じ難し。しかれども、大乘経六百三十七部

にせんはつぴやくはちじゆうさんかん

いっさい もろもろ ぶつぼさつ

二千八百八十三巻、ならびに一切の諸の仏菩薩および

もろもろ せてんとう

しゃへいかくほう しじ の ことば

諸の世天等をもつて、捨閉閣抛の四字に載す。その詞

もちろん

もんけんねん

かきん まも

ひぼう な

勿論なり、その文顯然なり。この瑕瑾を守つてその誹謗を成

せども、迷まよつて言いうか、覺さとつて語かたるか、賢けん愚ぐ弁べんぜず、是非ぜひ定さだめ難がたし。

ただし、災難さいなんの起おこりは選せん択ちやくに因よるの由よし、その詞ことばを盛さかんにし、いよいよその旨むねを談だんず。詮せんずるところ、天下てんか泰平たいへい・国土こくど安穩あんのんは君臣くんしんの樂ねがうところ、士民どみんの思おもうところなり。夫それ、国くには法ほうに依よつて昌さかえ、法ほうは人ひとに因よつて貴たつとし。国亡くにほろび人滅ひとめつせば、
仏ほとけを誰たれか崇あがむべき、法ほうを誰たれか信しんずべきや。まず国家こっかを祈いのつて、すべからく仏法ぶつぽうを立たつべし。もし災わざわいを消けし難なんを止とどむるに術じゆつ有あらば、聞きかんと欲ほつす。

しゆじんい

よ

がんぐ

けん

そん

主人曰わく、余はこれ頑愚にしてあえて賢を存せず。た

きようもん

つ

しよぞん

の

ちじゆつ

むね

だ経文に就いていささか所存を述べん。そもそも治術の旨、

ないげ かん

もんいくた

あ

かた

内外の間、その文幾多ぞや。つぶさに挙ぐべきこと難し。

ぶつどう

い

ぐあん

めぐ

ほうぼう

ひと

ただし、仏道に入つてしばしば愚案を廻らすに、謗法の人を

いまし

しやうどう

りよ

おも

こくちゆうあんのん

てんかたいへい

禁めて正道の侶を重んぜば、国中安穩にして天下泰平な

らん。

すなわ

ねはんぎやう

い

ほとけのたま

いちにん

のぞ

即ち、涅槃経に云わく「仏言わく『ただ一人のみを除

よ

いつさい

ほどこ

みな

さんだん

じゆんだと

い

いて余の一切に施さば、皆、讚歎すべし』。純陀問うて言わ

な

いちにん

のぞ

く『いかなるをか名づけて、ただ一人のみを除くとなす』。

ほとけのたま

きょう なか と

はかい

仏言わく『この経の中に説くところのごときは破戒な

じゆんだ

い

われいま

げ

ねが

り』。純陀また言わく『我今いまだ解せず。ただ願わくはこ

と

ほとけ

じゆんだ

かた

のたま

はかい

れを説きたまえ』。仏、純陀に語つて言わく『破戒とは、

いっせんだい

い

よ

いっさい

ふせ

みな

一闡提を謂う。その余のあらゆる一切に布施するは、皆、

さんたん

だいかほう

え

じゆんだ

と

いっせんだい

讚歎すべし。大果報を獲ん』。純陀また問う『一闡提とは、

ぎ

ほとけのたま

じゆんだ

びく

その義いかん』。仏言わく『純陀よ。もし比丘および

びくに

うばそく

うばいあ

そあく

ことば

はつ

しょうほう

比丘尼・優婆塞・優婆夷有つて、麤悪の言を発し、正法を

ひぼう

じゆうごう

つく

なが

かいげ

こころ

ざんげな

誹謗し、この重業を造つて永く改悔せず、心に懺悔無く

んば、

かくのごとき等の人をば

な

な

いっせんだい

どう

しゅごう

一闡提の道に趣向

すとなす。もし四重を犯し五逆罪を作り、自ら定めてかく

しじゆう

おか

つく

みずか

さだ

な

じゆうじ

のごとき重事を犯すと知れども、心に初めより怖畏・懺悔

な

はつろ

か

しようほう

なが

ごしやくこんりゆう

無く、あえて発露せず、彼の正法において永く護惜建立の

な

きし

きようせん

ことば

かぐおほ

心無く、毀咎・輕賤して言に過咎多からば、かくのごと

とう

ひと

いっせんだい

どう

しゅこう

な

き等の人をばまた一闡提の道に趣向すと名づく。ただかく

いっせんだい

やから

のぞ

よ

ほごい

いっさい

のごとき一闡提の輩のみを除いてその余に施さば、一切

さんたん

讚歎せん』と。

い

われむかし

おも

えんぶだい

だいこく

おう

また云わく「我往昔を念うに、閻浮提において大國の王と

な

な

せんよ

い

だいじようきようてん

あいねん

きようじゆう

作り、名づけて仙予と曰いき。大乘經典を愛念し敬重し、

こころじゆんぜん

そあく しつりんあ

ぜんなんし

その心純善にして、麤悪・嫉悋有ることなし。善男子よ。

われ とき

こころ だいじよう おも

ばらもん ほうどう

我はその時において心に大乘を重んず。婆羅門の方等を

ひぼう き お そくじ

みようこん だん

誹謗するを聞き、聞き已わつて即時にその命根を断ず。

ぜんなんし

いんねん

このかた じごく お

善男子よ。この因縁をもつて、これより已来、地獄に墮ち

ず」。

い によらい むかし こくおう

ぼさつ どう ぎよう

また云わく「如来は、昔、国王となつて菩薩の道を行ぜ

とき ばらもん いのち だんぜつ

し時、そこばくの婆羅門の命を断絶す」。

い さつ みつ あ い げ ちゆう じよう

また云わく「殺に三つ有り。謂わく下・中・上なり。下

ありのこないしいっさい ちくしよう ぼさつ じげんしよう もの

とは、蟻子乃至一切の畜生なり。ただ菩薩の示現生の者の

のぞ げせつ いんねん じごく ちくしやう がき お
みを除く。下殺の因縁をもつて地獄・畜生・餓鬼に墮ちて、

つぶさに下の苦を受く。何をもつての故に。この諸の
ちくしやう かす ぜんこんあ ゆえ ころ もの ざいほう
畜生に微かの善根有り。この故に、殺す者はつぶさに罪報

を受く。中殺とは、凡夫人より阿那含に至るまで、これを
う ちゆうせつ ほんぷひと あなごん いた
名づけて中となす。この業因をもつて地獄・畜生・餓鬼に

墮ちて、つぶさに中の苦を受く。上殺とは、父母乃至
お ちゆう く う じやうせつ ふばないし
あらゆる しゃくしぶつ ひつじやう ぼさつ あびだいじごく なか お
阿羅漢・辟支仏・畢定の菩薩なり。阿鼻大地獄の中に墮つ。

善男子よ。もし能く一闍提を殺すことあらば、則ちこの
ぜんなんし よ いっせんたい ころ すなわ
善男子よ。もし能く一闍提を殺すことあらば、則ちこの

三種の殺の中に墮ちず。善男子よ。彼の諸の婆羅門等は、
さんしゆ せつ なか お ぜんなんし か もろもろ ばらもんとう

いっさいみな

いっせんたい

いじよう

一切皆これ一闡提なり」已上。

にんのうきよう

い

ほとけ

はしのくおう

つ

ゆえ

仁王経に云わく「仏、波斯匿王に告げたまわく『この故

もろもろ

こくおう

ふぞく

びく

びくに

ふぞく

なに

に、諸の国王に付嘱して、比丘・比丘尼に付嘱せず。何を

ゆえ

おう

いりよくな

いじよう

もつての故に。王の威力無ければなり』と」已上。

ねはんぎよう

い

いま

むじよう

しようほう

しよおう

だいじん

涅槃経に云わく「今、無上の正法をもつて、諸王・大臣・

さいししよう

しぶ

しゆ

ふぞく

しようほう

そし

もの

だいじん

宰相および四部の衆に付嘱す。正法を毀る者をば、大臣・

しぶ

しゆ

まさ

くじ

四部の衆、応当に苦治すべし」。

い

ほとけのたま

かしよう

よ

しようほう

ごじ

また云わく「仏言わく『迦葉よ。能く正法を護持する

いんねん

ゆえ

こんごうしん

じようじゆ

え

因縁をもつての故に、この金剛身を成就することを得たり。

ぜんなんし

しょうほう

ごじ

もの

ごかい

う

いぎ

しゅ

善男子よ。正法を護持せん者は、五戒を受けず、威儀を修

まさ

とうけん

きゆうせん

むさく

じ

せず、応に刀剣・弓箭・鉾槊を持すべし』と。

い

ごかい

じゅじ

ものあ

な

また云わく「もし五戒を受持するの者有らば、名づけて

だいじょう

ひと

え

ごかい

う

大乘の人となすことを得ざるなり。五戒を受けざれども、

しょうほう

まも

すなわ

だいじょう

な

しょうほう

まも

もの

ために正法を護るを乃ち大乘と名づく。正法を護る者

まさ

とうけんきじょう

しゅうじ

とうじょう

じ

は、応に刀剣器仗を執持すべし。刀杖を持すといえども、

われ

と

な

じかい

い

我はこれらを説いて名づけて持戒と曰わん。

い

ぜんなんし

かこ

よ

くしなじょう

また云わく「善男子よ。過去の世にこの拘尸那城におい

ほとけ

よ

い

かんきぞうやくによらい

ごう

て仏の世に出でたもうことありき。歡喜増益如来と号した

ほとけねはん

のち

しょうほうよ

じゅう

むりようおくさい

てまつる。 仏涅槃して後、 正法世に住すること無量億歳

よ

しじゅうねん

ぶつぼう

めつ

とき

ひと

じかい

なり。 余の四十年、 仏法いまだ滅せず。 その時、 一りの持戒

びくあ

な

かくとく

い

とき

おお

はかい

びく

の比丘有り、 名づけて覚徳と曰う。 その時、 多く破戒の比丘

あ

せつ

な

き

みなあくしん

しょう

とうじよう

しゅうじ

有り。 この説を作すを聞いて皆悪心を生じ、 刀杖を執持し、

ほつし

せ

とき

こくおう

な

うとく

い

この法師を逼む。 この時の国王は、 名づけて有徳と曰う。

き

お

ごほう

ゆえ

すなわ

せつぼうしや

このことを聞き已わって、 護法のための故に即便ち説法者

ところ

おうし

はかい

もろもろ

あくびく

きわ

とも

の所に往至して、 この破戒の 諸の悪比丘と極めて共に

せんとう

とき

せつぼうしや

やくがい

まぬが

え

おう

戦闘す。 その時、 説法者は厄害を免るることを得たり。 王、

とき

み

とうけんむさく

きず

こうむ

からだ

まった

ところ

その時において身に刀劍箭槊の瘡を被り、 体に完き処

は芥子のごときばかりも無し。その時、覚徳はついで王を讚

めて言わく『善きかな、善きかな。王、今真にこれ正法を

護る者なり。当来の世に、この身当に無量の法器となるべ

し』。王、この時において法を聞くことを得已わつて、心大

いに歡喜し、ついで即ち命終して阿閼仏の国に生じて、

彼の仏のために第一の弟子と作る。その王の將從・

人民・眷属、戰鬪有りし者、歡喜有りし者は、一切、菩提の

心を退せず、命終してことごとく阿閼仏の国に生ず。

覺徳比丘、却つて後、寿終わつてまた阿閼仏の国に往生す

ることを得て、彼の仏のために声聞衆の中の第二の弟子
と作る。もし正法尽きんと欲することあらん時、应当にか
くのごとく受持し擁護すべし。

迦葉よ。その時の王とは則ち我が身これなり。説法の

比丘は迦葉仏これなり。迦葉よ。正法を護る者は、かくの

ごとき等の無量の果報を得ん。この因縁をもつて、我、今日

において種々の相を得て、もつて自ら莊嚴し、法身不可壊

の身を成ず。

仏、迦葉菩薩に告げたまわく、この故に、法を護らん

うばそくとう

まさ

とうじよう

しゆうじ

おうご

優婆塞等は、応に刀杖を執持して擁護すること、かくのご

ぜんなんし

われねはん

のち

じよくあく

よ

こくど

とくなるべし。善男子よ。我涅槃して後の濁悪の世に、国土

こうらん

しyouりやく

にんみんきが

とき

おお

きが

荒乱し、たがいに抄掠し、人民飢餓せん。その時、多く飢餓

ゆえ

ほっしん

しゆっけ

あ

とき

おお

きが

のための故に発心・出家するもの有らん。かくのごときの人

な

とくにん

とくにん

やから

しyouほう

ごごじ

ひと

を名づけて禿人となす。この禿人の輩、正法を護持する

み

くちく

い

とくにん

やから

ころ

がい

ものを見て、驅逐して出ださしめ、もしは殺し、もしは害せ

ゆえ

われ

いま

じかい

ひと

もろもろ

びやくえ

とうじよう

じ

ん。この故に、我は今、持戒の人、諸の白衣の刀杖を持

もの

よ

はんりよ

ゆる

とうじよう

じ

する者に依つて、もつて伴侶となすことを聴す。刀杖を持

われ

と

な

じかい

い

すといえども、我はこれらを説いて名づけて持戒と曰わん。

とうじよう じ

まさ いのち だん

刀杖を持すといえども、ひとしん 応に命を断ずべからず。

ほけきよう い

ひとしん

きよう きぼう

法華經に云わく「もし人信ぜずして、この經を毀謗せば、

すなわ いったいせけん

ぶつしゆ

だん

ないし

ひと

みようじゆう

即ち一切世間の仏種を断ぜん乃至その人は命終して、

あびごく い

いじよう

阿鼻獄に入らん」已上。

そ

きようもん

けんねん

わたくし

ことばなん

くわ

夫れ、經文は顯然なり。私の詞何ぞ加えん。およそ

ほけきよう

だいじようきようてん

ぼう

もの

むりよう

ごぎやく

法華經のごとくんば、大乘經典を謗する者は、無量の五逆

まさ

ゆえ

あびだいじよう

お

なが

い

ごな

に勝れるが故に、阿鼻大城に墮ちて永く出ずる期無けん。

ねはんぎよう

ごぎやく

く

ゆる

ほうぼう

せ

涅槃經のごとくんば、たとい五逆の供を許すとも、謗法の施

ゆる

ありのこ

ころ

もの

かなら

さんあくどう

お

ほうぼう

きん

を許さず。蟻子を殺す者は、必ず三惡道に落つ。謗法を禁

もの ふたい くらい のほ

かくとく

かしようぶつ

ずる者は、不退の位に登る。いわゆる、覚徳とはこれ迦葉仏

うとく すなわ しやかもん

なり、有徳とは則ち釈迦文なり。

ほつけ ねはん きようぎよう いちだいごじ かんじん

いまし まこと

法華・涅槃の経教は一代五時の肝心なり。その禁め実

おも たれ きごう

ほうぼう やから しょうどう

に重し。誰か帰仰せざらんや。しかるに、謗法の族、正道

わす ひと

ほうねん せんちやく よ

を忘るるの人、あまつさえ法然の選択に依つて、いよいよ

ぐち もうこ ま

か いたい しの

愚癡の盲瞽を増す。ここをもつて、あるいは彼の遺体を忍ん

もくえ ぞう あらわ

もうせつ しん ゆうげん かたぎ

で木画の像に露し、あるいはその妄説を信じて莠言の模

ほ かくだい ひろ

かくがい もてあそ あお

を彫り、これを海内に弘め、これを郭外に翫ぶ。仰ぐと

すなわ かふう ほどこ

すなわ もんてい

ころは則ちその家風、施すところは則ちその門弟なり。

しかるあいだ、あるいは釈迦の手の指を切つて弥陀の印相しやか て ゆび き みだ いんぞう

に結び、あるいは東方如来の鴈宇を改めて西土教主のむす どうほうによらい がんう あらた さいどきようしゆ

鵝王を居え、あるいは四百余回の如法経を止めて西方浄土がおう す よんひやくよかい によほうきよう とど さいほうじようど

の三部経と成し、あるいは天台大師の講を停めて善導の講さんぶきよう な てんだいだいし こう とど ぜんどう こう

となす。かくのごとき群類、それ誠に尽くし難し。これ破仏ぐんるい まこと つ がた はぶつ

にあらずや。これ破法にあらずや。これ破僧にあらずや。はほう はそう

この邪義は、則ち選択に依るなり。じゃぎ すなわ せんちやく よ

ああ悲しいかな、如来の誠諦の禁言に背くこと。哀れなかな によらい じようたい きんげん そむ あわ

るかな、愚侶の迷惑の麤語に随うこと。早く天下の静謐をぐりよ めいわく そご したが はや てんか せいひつ

おも

こくちゆう

ほうぼう

た

きやくい

思わば、すべからく国中の謗法を断つべし。

客曰わく、

ほうぼう

やから

だん

ぶつきん

い

ぜつ

か

もし謗法の輩を断じ、もし仏禁の違を絶せんには、彼の

きようもん

ざんざい

おこな

さつがいあいくわ

経文のごとく斬罪に行うべきか。もししからば、殺害相加

やごころ

わつて、罪業いかんがせんや。

すなわ

だいじつきよう

い

こうべ

そ

けさ

き

じかい

則ち大集経に云わく「頭を剃り袈裟を着れば、持戒お

きかい

てんにんかれ

くよう

すなわ

われ

くよう

よび毀戒をも、天人彼を供養すべし。則ち我を供養すとな

わ

こ

かれ

ただ

すなわ

われ

くよう

すなわ

す。これ我が子なり。もし彼を搯打することあらば、則ち

わ

こ

う

かれ

めにく

すなわ

われ

きにく

我が子を打つとなす。もし彼を罵辱せば、則ち我を毀辱す

となす

となす」。

はか し ぜんあく ろん ぜ ひ えら そうりよ
料り知んぬ。善悪を論ぜず、是非を扱ふことなく、僧侶た

らんにおいてくよう のは供養を展ぶべし。何ぞ、その子なんを打辱してこ ちようにく

忝かたじけなくもその父ちち ひあいを悲哀せしめん。彼の竹杖か ちくじようの目連尊者もくれんそんじやを

害がいせしや、永く無間の底なが せけん そこ しずに沈み、提婆達多だいばだつたの蓮華比丘尼れんげびくにを殺

せしや、久しく阿鼻ひさ あび ほのお むせの焰せんしように咽ぶ。先証あきこれ明らかなり、

後昆こうたんもつと おそ最も恐れあり。謗法ほうぼう いましを誡にむるには似たれども、既に

禁言きんげん やぶを破る。このこと信しんじ難がたし。いかんが意得こころえんや。

主人しゅじん い曰きやくあきわく、客明きやくあきらかに経文きようもんを見て、なおこの言ことばを成な

す。心こころの及およばざるか、理りの通つうぜざるか。全くまった仏子ぶつしを禁いましむ

るにはあらず、ただひとえに謗法を悪むなり。

そ しゃか いぜん ぶつきよう つみ き

夫れ、釈迦の以前、仏教はその罪を斬るといへども、能忍

いご きようせつ すなわ せ とど すなわ

の以後、経説は則ちその施を止む。しからば則ち、四海

ばんぼう いっさい ししゆ あく ほどい みな ぜん き

万邦、一切の四衆、その悪に施さず、皆この善に帰せば、

なん なら お わざわ きそ きた

いかなる難か並び起こり、いかなる災いか競い来らん。

きやくすなわ せき さ えり つくろ い ぶつきよう まちまち

客則ち席を避け、襟を刷って曰わく、仏教かく区に

ししゆきわ がた ふしんたたん りひあき

して旨趣窮め難く、不審多端にして理非明らかならず。た

ほうねんしやうにん せんちやく げん あ しよぶつ しよきよう

だし法然聖人の選択、現に在るなり。諸仏・諸経・

しよぼさつ しよてんとう しゃへいかくほう の もんけんねん

諸菩薩・諸天等をもつて捨閉閣抛に載す。その文顕然なり。

これに因よつて、聖人国を去り善神所を捨てて、天下飢渴し

世せじようえきびよう いま しゅじん ひろ きようもん ひ あき

世上疫病すと、今、主人、広く経文を引いて明らかに理非

を示す。故に、妄執既に翻り、耳目しばしば朗らかなり。

詮せんずるところ、国土泰平・天下安穩は、一人より万民に至る

まで好むところなり、楽ねがうところなり。早く一闡提の施を止

め、永く衆僧尼の供を致し、仏海の白浪を収め、法山の緑林

を截きらば、世は義農の世と成り、国は唐虞の国とならん。

しかして後、法水の浅深を斟酌し、仏家の棟梁を崇重せ

ん。

しゅじんよろこ

い

はとか

たか

すずめへん

はまぐり

主人悦んで曰わく、鳩化して鷹となり、雀変じて蛤と

よろこ

なんじ

らんしつ

とも

まじ

まほ

しやう

なる。悦ばしいかな、汝、蘭室の友に交わつて麻畝の性

な

まこと

なん

かえり

もつぱ

ことば

しん

かぜやわ

と成る。誠にその難を顧みて専らこの言を信ぜば、風和

なみしず

ふじつ

ぶねん

ひと

こころ

とき

らぎ浪静かにして不日に豊年ならん。ただし、人の心は時

したが

うつ

もの

しやう

きやう

よ

あらた

たと

に随つて移り、物の性は境に依つて改まる。譬えば、

すいちゆう

つき

なみ

うご

じんぜん

いくさ

つるぎ

なび

なお、水中の月の波に動き、陣前の軍の剣に靡くがごと

なんじ

とうざ

しん

のちさだ

なが

わす

し。汝、当座に信ずといえども、後定めて永く忘れん。も

こくど

やす

げんとう

いの

ほつ

すみ

し、まず国土を安んじて現当を祈らんと欲せば、速やかに

じやうりよ

めぐ

いそ

たいじ

くわ

情慮を廻らし恩いで対治を加えよ。

ゆえん

やくしきよう

しちなん

うち

ごなん

お

所以はいかん。薬師経の七難の内、五難たちまち起こり、

になん のこ

たこくしんびつ

なん

じかいほんぎやく

なん

二難なお残れり。いわゆる他国侵逼の難・自界叛逆の難な

だいじつきよう

さんさい

うち

にさいはや

あらわ

いちさい

お

り。大集経の三災の内、一災早く顕れ、一災いまだ起こ

ひようかく

さい

こんこうみようきよう

うち

しゅじゅ

らず。いわゆる兵革の災なり。金光明経の内の種々の

さいかいちいちお

たほう

おんぞくこくない

しんりやく

災禍一々起こるといえども、他方の怨賊国内を侵掠する、

さい

あらわ

なん

きた

にんのうきよう

しちなん

この災いまだ露れず、この難いまだ来らず。仁王経の七難

うち ろくなんいまさか

いちなん

げん

しほう

の内、六難今盛んにして、一難いまだ現ぜず。いわゆる、四方

ぞくきた

くに

おか

なん

こくどみだ

の賊来つて国を侵すの難なり。しかのみならず、「国土乱れ

とき

きじんみだ

きじんみだ

ゆえ

ばんみんみだ

いま

ん時はまず鬼神乱る。鬼神乱るるが故に万民乱る」と。今こ

の文もんに就ついてつぶさに事ことの情こところを案あんずるに、百鬼ひやつきはや早く乱みだれ、

ばんみんなおほ ほう せんなん あき こうさいなん うたが

万民ばん多く亡ほろぶ。先難せんなんこれ明あきらかなり、後災こうさい何なんぞ疑うたがわん。も

のこ なん あくほう とが なら お きそ きた

し残のこるところの難なん、悪法あくほうの科とがによつて並ならび起おこり競きそい来きたら

ば、その時ときいかんがせんや。

ていおう こつか もとい てんか おさ じんしん でんえん りよう

帝王ていおうは国家こつかを基もととして天下てんかを治おさめ、人臣じんしんは田園でんえんを領りようし

せじよう たも たほう ぞくきた くに しんぴつ

て世せじよう上たもを保たもつ。しかるに、他方たほうの賊ぞく来きたつてその国くにを侵しん逼びつし、

じかいほんぎやく ち りやくりよう おどろ

自界じかい叛逆ほんぎやくしてその地ちを掠りやく領りようせば、あに驚おどろかざらんや、あ

さわ くに うし いえ ほろ ところ

に騒さわがざらんや。国くにを失うしい家を滅いえぼさば、いずれの所ところにか

よ のが

世よを遁のがれん。

なんじ

いっしん

あんど

おも

しひよう

せいひつ

汝、すべからく一身の安堵を思わば、まず四表の静謐を

いの
禱るべきものか。

ひと

よ

あ

おのおのごしよう

おそ

なかんずく、人の世に在るや、各後生を恐る。ここを

じゃきよう

しん

ほうぼう

たつと

おのおの

もつて、あるいは邪教を信じ、あるいは謗法を貴ぶ。各

ぜひ まよ

にく

ぶつぼう

き

是非に迷うことを悪むといえども、なお仏法に帰すること

かな

なん

おな

しんじん

ちから

じゃぎ

を哀しむ。何ぞ同じく信心の力をもつてみだりに邪議の

ことば

あが

しゅうしんひるがえ

きよくい

そん

詞を宗めんや。もし執心翻らず、また曲意なお存せば、

はや

うい

きと

じ

かなら

むけん

ごく

お

早く有為の郷を辞して必ず無間の獄に堕ちなん。

ゆえん

だいじつきよう

い

こくおうあ

むりようせ

所以はいかん。大集経に云わく「もし国王有つて、無量世

において施・戒・慧を修すとも、我が法の滅せんを見て、捨

おうご

う

むりよう

てて擁護せずんば、かくのごとく種うるどころの無量の

ぜんこん

めつしつ

ないし

おうひき

まさ

善根ことごとく滅失して乃至その王久しからずして当に

じようびよう

あ

いのちお

のち

だいじごく

しよう

おう

重病に遇い、寿終わるの後、大地獄に生ずべし。王の

ふじん

たいし

だいじん

じようしゆ

ちゆうし

ぐんしゆ

さいかん

ごとく、夫人・太子・大臣・城主・柱師・郡守・宰官もま

たかくのごとくならん。

にんのうきよう

い

ひと

ぶつきよう

やぶ

こうしな

ろくしん

仁王経に云わく「人、仏教を壊らば、また孝子無く、六親

ふわ

てんじん

たす

しつえき

あつき

ひ

きた

しんがい

不和にして天神も祐けず、疾疫・悪鬼、日に来つて侵害し、

さいけしゆび

れんかじゆうおう

し

じごく

がき

ちくしろう

い

災怪首尾し、連禍縦横し、死して地獄・餓鬼・畜生に入ら

ん。もし出でて人とならば、兵奴の果報あらん。響きのご
とく、影のごとく、人の夜書くに火は滅すれども字は存す
るがごとく、三界の果報もまたかくのごとし」。

法華經の第二に云わく「もし人信ぜずして、この經を

毀謗せば乃至その人は命終して、阿鼻獄に入らん」。また

同第七の卷の不輕品に云わく「千劫、阿鼻地獄において、

大苦惱を受く」。涅槃經に云わく「善友を遠離し、正法を聞

かず、悪法に住せば、この因縁の故に沈没して阿鼻地獄に

在って、受くるるところの身形、縦横八万四千ならん」。

ひろ しゆきよう

ひろ

もつぱ

ほうぼう

おも

かな

広く衆経を披きたるに、専ら謗法を重んず。悲しいか

みなしようほう

もん

い

ふか

じゃほう

ごく

い

おろ

な、皆正法の門を出でて深く邪法の獄に入る。愚かなるか

おのおのあくぎよう

つな

か

とこしなえ

ぼうきよう

あみ

まと

な、各悪教の綱に懸かつて鎮に謗教の綱に纏わる。

もうむ

まよ

か

じようえん

そこ

しず

うれ

この朦霧の迷い、彼の盛焰の底に沈む。あに愁えざらんや、

くる

あに苦しまざらんや。

なんじ

はや

しんこう

すんしん

あらた

すみ

じつじよう

いちぜん

汝、早く信仰の寸心を改めて、速やかに実乗の一善に

き

すなわ

さんがい

みなぶつこく

ぶつこく

おとろ

帰せよ。しからば則ち、三界は皆仏国なり。仏国それ衰え

じつぼう

ほうど

ほうどなん

やぶ

くに

んや。十方はことごとく宝土なり。宝土何ぞ壊れんや。国に

すいびな

ど

はえな

み

あんぜん

こころ

ぜんじよう

衰微無く土に破壊無くんば、身はこれ安全、心はこれ禅定

ならん。この詞、この言、信ずべく、崇むべし。

きやくい

こんじよう

ごじよう

たれ

つつし

たれ

したが

客曰わく、今生・後生、誰か慎まざらん。誰か和わ

きようもん ひら

ふつこ

うけたまわ

ひぼう

ざらん。この経文を披いてつぶさに仏語を承るに、誹謗

とがいた

おも

きぼう

つみまこと

ふか

われいちぶつ

しん

しよぶつ

の科至つて重く、毀法の罪誠に深し。我一仏を信じて諸仏

なげう

さんぶきよう

あお

しよきよう

さしお

しきよく

おも

を抛ち、三部経を仰いで諸経を閣きしは、これ私曲の思

すなわ

せんだつ

ことば

したが

じつぼう

しよにん

いにあらず、則ち先達の詞に随いしなり。十方の諸人も

こんぜ

しようしん

ろう

またまたかくのごとくなるべし。今世には性心を勞し、

らいしよう

あび

お

もんあき

りつまび

来生には阿鼻に墮ちんこと、文明らかに理詳らかなり。

うたが

きこう

じかい

あお

ぐきやく

疑うべからず。いよいよ貴公の慈誨を仰ぎ、ますます愚客

の癡心ちしんを開ひらけり。速すみやかに対たい治じを廻めぐらして早はやく泰たい平へいを致いたし、
まず生前しょうぜんを安あんんじてさらぼつごに没たす後ごを扶たすけん。ただ我わが信しんずる
のみにあらず、また他たの誤あやまりをも誠いましめんのみ。